
HGV	  Lenzerheide	  
Protokoll	  der	  Generalversammlung	  	  

Dienstag,	  26.	  Juni	  2018,	  19.30	  Uhr	  	  
Hotel	  Guarda	  Val,	  Lenzerheide	  

	  
	  

Traktanden:	  
	  

1. Begrüssung	  
2. Wahl	  der	  Stimmenzähler	  
3. Protokoll	  der	  GV	  vom	  22.06.2017	  
4. Jahresbericht	  des	  Präsidenten	  
5. Jahresrechnung	  2017/2018	  und	  Revisorenbericht	  
6. Entlastung	  des	  Vorstandes	  
7. Festsetzung	  des	  Jahresbeitrages	  
8. Behandlung	  der	  schriftlichen	  Anträge	  
9. Varia	  	  
	   (Information	  Lehrlingswesen,	  Durchführung	  von	  2.	  Jobinfo-‐Tag	  in	  
	   Zusammenarbeit	  mit	  Gemeindeschule)	  
10. Gemeindeerneuerungswahlen,	  Amtsperiode	  2019-‐2021	  
	   Die	  Kandidaten	  für	  das	  Gemeindepräsidium	  stellen	  sich	  persönlich	  vor:	  
	   Herr	  Lucas	  Margreth	  
	   Herr	  Aron	  Moser	  

	  
	   	  
Traktandum	  1:	  Gion-‐Reto	  Paterlini	  heisst	  pünktlich	  um	  19.30	  Uhr	  alle	  willkommen.	  
	   (26	  Personen	  anwesend	  inkl.	  Vorstand	  (4)	  
	   Entschuldigt:	  Fabian	  Sigron,	  Jasmin	  Arpagaus	  
	   Presse:	  Nicole	  Trucksess)	  
	  

Er	  informiert	  zu	  Traktandum	  10,	  Vorstellung	  der	  beiden	  Kandidaten	  für	  das	  
Gemeindepräsidium,	  jeder	  hat	  ca.	  15	  Minunten	  Zeit,	  sich	  vorzustellen.	  
GV	  wurde	  gemäss	  Statuten	  einberufen.	  
Traktanden	  in	  Ordnung.	  

	   	  
Traktandum	  2:	  Als	  Stimmenzähler	  wird	  einstimmig	  Bartholome	  Tscharner	  gewählt	  
	  
Traktandum	  3:	  Protokoll	  der	  GV	  2017	  wird	  einstimmig	  genehmigt.	  Gian-‐Carlo	  Pallioppi	  meint,	  das	  
	   Protokoll	  muss	  schneller	  auf	  der	  Homepage	  aufgeschaltet	  werden.	  	  
	  
Traktandum4:  JAHRESBERICHT   DES   H G V - Präsidenten  

FÜR	  DAS	  VEREINSJAHR	  VOM	  01.04.2017	  -	  31.03.2018	  

	  

Für	  die	  Entwicklung	  unserer	  Handels-‐Gewerbe-‐	  und	  Tourismusbetriebe	  sind	  die	  bestehenden	  
Rahmenbedingungen	  entscheidend.	  Deshalb	  ist	  ein	  Mitwirken	  in	  der	  Politik	  und	  in	  Vereinen	  wie	  
unserem	  grundsätzlich	  wichtig.	  Leider	  stelle	  ich	  fest,	  dass	  sich	  viele	  Geschäftsinhaber	  unserer	  Betriebe	  
nicht	  mehr	  für	  ein	  Amt	  zur	  Verfügung	  stellen.	  
Es	  gibt	  Institutionen	  wie	  Gemeinderat,	  Gemeindevorstand,	  GPK	  bei	  welchen	  die	  Weichen	  für	  
Gesetzesänderungen	  gestellt	  werden	  können.	  Ohne	  unsere	  aktive	  Teilnahme	  überlassen	  wir	  das	  Feld	  
anderen	  Interessensgruppen.	  Bestes	  Negativbeispiel	  dafür	  war	  die	  Ausarbeitung	  des	  neuen	  
Ruhetagsgesetzes.	  
Im	  Tourismus	  sind	  die	  Rahmenbedingungen	  weiterhin	  schwierig.	  Bei	  den	  Handels-‐betrieben	  kommt	  
erschwerend	  dazu,	  dass	  der	  Onlineverkauf	  weiterhin	  zunimmt.	  Seit	  Ostern	  2017	  sind	  mehrere	  Läden	  



an	  der	  Hauptstrasse	  in	  Lenzerheide	  zur	  Vermietung	  ausgeschrieben.	  Es	  zeigt	  sich,	  dass	  die	  Nachfrage	  
nach	  Mietern	  für	  solche	  Läden	  gering	  ist.	  	  
	  
Der	  HGV-‐Vorstand	  hat	  sich	  in	  meinem	  achten	  Präsidialjahr	  zu	  fünf	  Sitzungen	  getroffen	  und	  dabei	  
versucht,	  die	  Geschicke	  des	  Vereins	  zu	  lenken.	  Die	  Vorstandsmitglieder	  haben,	  verglichen	  mit	  den	  
Vorjahren,	  sehr	  viele	  Themen	  zu	  behandeln	  gehabt.	  Folgende	  Traktanden	  wurden	  dabei	  behandelt:	  
	  
Abstimmung	  Ruhetagsgesetz	  vom	  26.11.2017	  
Das	  Stimmvolk	  hat	  das	  überarbeitete	  Ruhetagsgesetz	  knapp	  angenommen.	  Der	  Vorstand	  des	  HGV	  hat	  
in	  der	  Vernehmlassung	  folgende	  Kernanliegen	  geltend	  gemacht:	  
	  
Keine	  Einschränkungen	  für	  alle	  im	  touristischen	  Bereich	  tätigen	  Geschäfte	  wie	  Sport-	  und	  
Bekleidungsgeschäfte,	  Lebensmittel,	  etc.	  während	  der	  Hauptsaison	  im	  Sommer	  und	  im	  Winter,	  
vorbehältlich	  der	  übergeordneten	  Gesetzgebung	  (d.h.	  an	  allen	  Sonn-	  und	  Feiertagen	  sind	  Verkäufe	  
gestattet)	  
	  
Gleichbehandlung	  der	  Feiertage	  für	  Handel	  und	  Gewerbe	  analog	  der	  Nachbargemeinden	  Churwalden	  und	  
Chur	  (im	  speziellen	  Abschaffung	  der	  gemeindeeigenen	  Feiertage	  	  
15.	  August	  und	  01.	  November)	  
	  
Der	  Feiertag	  vom	  15.	  August	  ist	  ab	  2018	  aufgehoben	  worden.	  Leider	  hat	  der	  Gemeinderat	  die	  
Aufhebung	  des	  Feiertages	  vom	  01.	  November	  abgelehnt.	  Im	  Weiteren	  ist	  im	  neuen	  Gesetz	  festgehalten,	  
dass	  keine	  Ausnahmebewilligungen	  mehr	  möglich	  sind.	  Das	  heisst	  konkret,	  dass	  am	  01.	  November	  
auch	  keine	  Verkaufsgeschäfte	  mehr	  geöffnet	  haben	  dürfen.	  
	  
Das	  neue	  unbefriedigende	  Gesetz	  hat	  bedauerlicherweise	  auch	  dazu	  geführt,	  dass	  unser	  langjähriges	  
Mitglied,	  die	  Firma	  Pesko	  Sport	  und	  Mode	  AG	  aus	  dem	  Handels-‐	  und	  Gewerbeverein	  Lenzerheide	  
ausgetreten	  ist.	  
	  
Budgetversammlung	  Gemeinde	  Vaz/Obervaz	  vom	  18.12.2017	  -‐	  Festsetzung	  Steuerfuss	  2018	  	  
Unser	  Mitglied,	  Herr	  Romano	  Paterlini,	  Gemeinderat,	  hat	  bereits	  in	  der	  Budget-‐Versammlung	  des	  
Gemeinderates	  versucht,	  den	  Steuerfuss	  von	  80	  auf	  70%	  zu	  reduzieren.	  Der	  Gemeinderat	  ist	  seinem	  
Antrag	  nicht	  nachgekommen.	  Deshalb	  hat	  sich	  Romano	  Paterlini	  im	  Vorfeld	  der	  Budgetversammlung	  
an	  den	  Vorstand	  des	  HGV	  gewandt.	  Seine	  Begründungen	  für	  die	  Steuersenkung	  haben	  uns	  überzeugt	  
und	  deshalb	  haben	  wir	  unsere	  Mitglieder	  schriftlich	  aufgerufen,	  an	  der	  Budgetversammlung	  
teilzunehmen.	  Es	  waren	  rund	  130	  Personen	  im	  Schulhaus	  Zorten	  anwesend.	  	  
Die	  anwesenden	  Einwohner	  haben	  mehrheitlich	  dem	  Antrag	  von	  Romano	  Paterlini	  zugestimmt.	  Der	  
Steuerfuss	  beträgt	  nun	  ab	  diesem	  Jahr	  70%.	  
	  
Curlingturnier	  HGV	  
-‐	  Das	  traditionelle	  Curlingturnier	  wurde	  am	  28.	  Februar	  und	  01.	  März	  2018	  mit	  sechs	  
	  	  Teams	  durchgeführt.	  Dank	  dem	  bereitgestellten	  Kunsteis	  können	  wir	  diesen	  Anlass	  
	  	  nun	  auch	  zu	  einem	  späteren	  Zeitpunkt	  durchführen.	  
	  
Neujahrs	  -‐	  Feuerwerk	  am	  See	  
Das	  Feuerwerk	  konnte	  dieses	  Jahr	  durchgeführt	  werden	  und	  es	  waren	  sehr	  viele	  Gäste	  und	  
Einheimische	  anwesend.	  Der	  HGV	  beteiligt	  sich	  mit	  einem	  finanziellen	  Beitrag	  daran.	  
	  
Skitag	  HGV	  
-‐	  Durch	  das	  sehr	  frühe	  Osterdatum	  und	  die	  späte	  Durchführung	  des	  Curlingturniers	  
	  	  wurde	  in	  diesem	  Jahr	  auf	  eine	  Durchführung	  verzichtet.	  	  
	  
11.	  Lehrlingstag	  am	  10.	  August	  2017	  



Dieser	  Lehrlingstag	  wird	  durch	  die	  Lenzerheide	  Marketing	  und	  Support	  AG	  (LMS)	  organisiert	  und	  
durchgeführt.	  Der	  HGV	  beteiligt	  sich	  mit	  einem	  finanziellen	  Beitrag	  daran.	  
	  
1.	  Job-‐Info-‐Tag	  vom	  02.	  November	  2017	  
Der	  erste	  Job-‐Info-‐Tag,	  welcher	  gemeinsam	  mit	  der	  Gemeindeschule	  durchgeführt	  wurde,	  hat	  unsere	  
Erwartungen	  übertroffen.	  Für	  die	  18	  Schülerinnen	  und	  Schüler	  (2.	  Oberstufe)	  haben	  sich	  total	  19	  
Betriebe,	  welche	  insgesamt	  31	  Berufe	  anbieten	  konnten,	  gemeldet.	  Die	  Durchführung	  hat	  gemäss	  
unserem	  Feedback	  gezeigt,	  dass	  dieses	  Konzept	  sehr	  guten	  Anklang	  findet.	  	  	  
	  
Vakanzen	  im	  Vorstand	  
Leider	  konnten	  die	  Vakanzen	  (zwei	  Vorstandsmitglieder	  und	  1	  Rechnungsrevisor)	  nicht	  besetzt	  
werden.	  
	  
Seniorenzentrum	  Lenzerheide	  -‐	  öffentliche	  Mitwirkungsauflage	  Ortsplanung	  
Der	  Vorstand	  HGV	  hat	  am	  26.	  Februar	  2018	  zuhanden	  des	  Gemeindevorstandes	  verschiedene	  Fragen	  
gestellt,	  insbesondere	  interessiert	  uns,	  welche	  Rolle	  die	  Gemeinde	  bei	  der	  Realisierung	  dieses	  
Bauvorhabens	  einnimmt.	  Ist	  sie	  Bauherrin?	  Verkauft	  sie	  das	  Grundstück	  an	  eine	  private	  Firma?	  Wer	  
vergibt	  Planungs-‐	  und	  Bauaufträge?	  
Die	  Gemeinde	  hat	  uns	  Ende	  April	  ein	  Antwortschreiben	  zugesandt	  mit	  der	  Bekanntgabe,	  dass	  die	  
Ausgangslage	  neu	  zu	  analysieren	  sei.	  
	  
Parkierungsflächen	  Hotel	  Revier	  und	  Personalhaus	  Canols	  
Der	  HGV-‐Vorstand	  hat	  festgestellt,	  dass	  bei	  diesen	  beiden	  Bauobjekten	  die	  gemäss	  Baugesetz	  
erforderlichen	  Parkierungsflächen	  (ein	  Drittel	  gedeckte	  Parkplätze)	  von	  der	  Bauherrschaft	  nicht	  
gebaut	  wurden.	  Weshalb	  dies	  so	  ist	  soll	  durch	  eine	  Anfrage	  an	  die	  Geschäftsprüfungskommission	  GPK	  
geklärt	  werden.	  	  
	  
	  
Ausblick	  
	  
Die	  vollständige	  Besetzung	  des	  Vereinsvorstandes	  wird	  eine	  der	  grösseren	  Herausforderung	  sein	  im	  
neuen	  Vereinsjahr.	  Es	  stehen	  ordentliche	  Wahlen	  im	  2019	  an.	  
	  
Wir	  hoffen,	  dass	  sich	  einige	  unserer	  Mitglieder	  entschliessen,	  sich	  aktiv	  für	  die	  Gemeindewahlen	  vom	  
26.	  August	  2018	  zur	  Verfügung	  zu	  stellen.	  Es	  sind	  Personen	  für	  die	  Geschäftsprüfungskommission,	  für	  
den	  Gemeinderat	  sowie	  für	  den	  Gemeindevorstand	  zu	  wählen.	  
	  
Am	  Donnerstag,	  27.	  September	  2018	  werden	  wir	  in	  Zusammenarbeit	  mit	  der	  Gemeindeschule	  
Vaz/Obervaz	  den	  2.	  Job-‐Info-‐Tag	  durchführen.	  Mit	  Herrn	  Stefan	  Langenegger,	  Schulleiter,	  sind	  wir	  
bereits	  in	  Kontakt.	  Unsere	  Mitglieder	  werden	  frühzeitig	  für	  die	  Teilnahme	  eingeladen.	  
Mein	  Dank	  geht	  an	  dieser	  Stelle	  an	  meine	  Vorstandskolleginnen-‐	  und	  Kollegen	  und	  natürlich	  an	  alle	  
Mitglieder,	  welche	  zu	  unserem	  Vereinsleben	  beitragen.	  
	  
	  
Lenzerheide,	  25.	  Juni	  2018	  	  	  	   	   Gion-‐Reto	  Paterlini,	  Präsident	  
	  
	   Einstimmig	  angenommen.	  

  

Traktandum	  5:	  Die	  Jahresrechnung	  weist	  einen	  Gewinn	  von	  CHF	  2473.45	  und	  ein	  Vermögen	  von	   	  	  
	   CHF	  30453.65	  aus.	  
	   Der	  Revisorenbericht	  wird	  von	  Andreas	  Lenz	  als	  Stellvertreter	  interim	  vorgelesen.	  	  
	   Die	  Jahresrechung,	  sowie	  der	  Revisorenbericht	  werden	  einstimmig	  angenommen.	  

	  
Traktandum	  6:	  Einstimmig	  angenommen.	  



	  
Traktandum	  7:	  Auf	  Grund	  des	  relativ	  grossen	  Vermögens	  wird	  der	  Jahresbeitrag	  einstimmig	  bei	  	  
	   CHF	  80.00	  belassen.	  
	   Evt.	  könnte	  man	  mal	  eine	  Reise	  machen.	  
	  
Traktandum	  8:	  Es	  sind	  keine	  schriftlichen	  Anträge	  eingegangen.	  
	   	  
Traktandum	  9:	  Info	  Lehrlingstag	  
	   27.	  September	  2018	  
	   Gion-‐Reto	  Paterlini	  erklärt,	  wie	  das	  läuft?	  

2.	  Oberstufe	  hat	  20	  Abgänger.	  Sie	  haben	  das	  Thema	  Berufswahl.	  	  HGV	  hat	  die	  Liste	  
derBerufe,	  die	  hier	  erlernt	  werden	  können	  und	  wo	  man	  „schnuppern“	  könnte.	  D.h.	  ein	  
Tag	  im	  Betrieb	  mitmachen.	  Gestaltung	  des	  Tages	  ist	  im	  Betrieb	  individuell.	  Von	  der	  
Schule	  kam	  da	  und	  dort	  der	  Fotograf	  vorbei	  und	  es	  gab	  einen	  Film.	  Auch	  fand	  ein	  
Austausch	  zwischen	  HGV,	  Lehrer	  und	  Schüler	  bei	  einem	  schönen	  Apero	  statt.	  Der	  HGV	  
konnte	  bei	  der	  Lehrerschaft	  platzieren,	  dass	  Rechnen	  allgemein	  zu	  schwach	  ist.	  Auch	  
konnten	  HGV-‐Betriebe	  motiviert	  werden,	  wieder	  Lehrlinge	  auszubilden.	  Romano	  
Paterlini	  möchte	  wissen,	  wie	  viele	  Lehrling	  tatsächlich	  eine	  Lehrstelle	  in	  Vaz/Obervaz	  
angenommen	  oder	  bekommen	  haben.	  	  
Spescha	  Haustechnik	  AG	  hat	  2	  Lehrlinge.	  
Sigron	  AG	  Garage	  und	  Transporte	  hat	  1	  Interessent	  für	  Automechaniker	  durch	  den	  
Jobinfo-‐Tag	  und	  ein	  Lehrling	  beginnt	  im	  Sommer	  die	  Ausbildung	  als	  
Landmaschinenmechaniker.	  Herr	  Sigron	  meint,	  es	  sei	  besser	  geworden,	  dass	  
Ansässige	  auch	  hier	  arbeiten	  wollen.	  
Gion-‐Reto	  Paterlini	  zu	  Masseneinwanderungsinitiative:	  Sie	  wird	  die	  „Locals“	  
begünstigen.	  
	  
Baugesetz	  Art.	  111	  
(Antrag	  von	  Roman	  Schweizer2017,	  „kein	  Baustopp	  im	  Winter“)	  
Gion-‐Reto	  Paterlini	  informiert	  dazu:	  
3	  Winter	  hatten	  wir	  wenig	  Schnee,	  diesen	  Winter	  hatte	  es	  viel	  Schnee.	  
Baugesetz	  müsste	  man	  ändern.	  Aber	  nur	  wegen	  einem	  Artikel	  ist	  vermutlich	  keine	  
Volksabstimmung	  möglich,	  sondern	  in	  Kombination	  mit	  einer	  revidierten	  Baugesetz-‐
Vorlage.	  Der	  HGV-‐Vorstand	  ist	  nicht	  dafür,	  alleine	  wegen	  der	  Idee	  „Baustopp	  Winter“	  
bei	  der	  Gemeinde	  anzutragen	  und	  vermutlich	  hat	  der	  Gedanke	  „kein	  Baustopp	  im	  
Winter“	  auch	  vor	  dem	  Volk	  keine	  Chance.	  Das	  Ruhetagsgesetz	  ging	  auch	  nicht	  nur	  
zum	  Vorteil	  des	  HGV	  an	  der	  Urne	  durch.	  	  
	  
Peider	  Pallioppi	  meint,	  dass	  es	  zu	  wenig	  HGV	  Mitglieder	  in	  der	  Exekutive	  und	  
Legislative	  hat.	  Seine	  Empfehlung:	  Nominationsversammlung.	  
	  
Romano	  Paterlini:	  Nico	  Pesko	  trat	  aus	  dem	  HGV	  aus.	  	  
Man	  muss	  als	  HGV	  mehr	  mitmachen	  in	  der	  Politik.	  
	  
-‐„Nominationsversammlung“	  
	  
Gion-‐Reto	  Paterlini:	  Alle	  haben	  wenig	  Zeit.	  Oft	  Angst,	  Schaden	  für’s	  Geschäft	  bei	  
politischer	  Tätigkeit.	  Auch	  „Pensionierte“	  des	  HGV	  könnten	  kandidieren.	  Sie	  haben	  
viel	  Erfahrung.	  Dies	  kam	  in	  einem	  Gespräch	  zwischen	  ihm	  und	  Peider	  Pallioppi	  aus.	  	  
Gion-‐Reto	  Paterlini	  bemängelt,	  dass	  vom	  Baugewerbe	  niemand	  im	  Vorstand	  sei.	  
	  
Thomas	  Parpan	  hat	  Mühe	  mit	  Aussagen	  von	  Gion-‐Reto	  Paterlini.	  	  
Wegen	  wenig	  Differenz	  in	  Bau-‐Offerten	  geht	  der	  Auftrag	  von	  Vaz/Obervaz	  weg.	  Er	  
meint,	  das	  Gewerbe	  muss	  schauen,	  dass	  die	  Aufträge	  in	  der	  Gemeinde	  bleiben.	  Seine	  
Aufforderung	  an	  den	  HGV	  soll	  mehr	  vertreten	  sein	  in	  der	  Politik	  und	  HGV-‐Vorstand	  



soll	  dafür	  weibeln.	  Es	  sei	  eine	  Schweinerei,	  dass	  von	  der	  Gemeinde	  wegen	  wenig	  
Preisdifferenz	  Aufträge	  abgehen,	  ausserhalb	  der	  Gemeinde.	  
	  
Peider	  Pallioppi	  sieht	  beste	  Möglichkeit	  mit	  einer	  Nominationsversammlung.	  
	  
Gion-‐Reto	  Paterlini:	  Wir	  nehmen	  das	  auf	  (evt.	  30.	  07.18).	  Aber	  nicht	  zu	  früh	  diese	  
Versammlung,	  sonst	  passiert	  das	  gleiche	  wie	  im	  „Fall	  Hannes	  Parpan“,	  da	  war	  man	  zu	  
früh.	  
	  
Andreas	  Lenz	  warnt	  vor	  überschwänglichen	  Vorschlägen	  vom	  HGV.	  Der	  Schuss	  kann	  
nach	  hinten	  losgehen	  und	  noch	  schlechter	  sein	  als	  das	  Jetzt.	  	  
	  
Gion-‐Reto	  Paterlini	  macht	  Kritik	  an	  Gemeindevorstand:	  Vernehmlassungen	  und	  
Abstimmung	  sind	  viel	  zu	  schnell	  aufeinander.	  
	  
Gion-‐Reto	  Paterlini:	  Thomas	  Parpan	  meinte	  vorher,	  er	  hätte	  wegen	  der	  Politik	  keine	  
Nachteile	  im	  Geschäft	  gehabt.	  Gion-‐Reto	  Paterlini	  meint	  weiter,	  er	  hätte	  geschäftlich	  
keine	  Vor-‐,	  noch	  Nachteile	  wegen	  seiner	  Gemeinde-‐Vorstands-‐Zeit	  gehabt.	  
	  
Rino	  Bergamin:	  Unbedingt	  Nominationsversammlung.	  Es	  gibt	  Kommissionen,	  die	  
auch	  besetzt	  werden	  müssen,	  vor	  allem	  Baukommission.	  
	  
Thomas	  Parpan:	  31.07.18	  ist	  schlechter	  Termin.	  Baubranche	  hat	  dann	  „Frei-‐Brücke“.	  
	  
Gion-‐Reto	  Paterlini:	  Wir	  schauen	  für	  besseren	  Termin.	  Es	  kommt	  Einladung	  dazu.	  	  
	  
Gion-‐Reto	  Paterlini	  informiert:	  Wahlvorschläge	  müssen	  bis	  06.08.18	  bei	  der	  
Gemeindekanzlei	  abgegeben	  werden.	  	  

	  
Traktandum	  10:	  Es	  folgen	  die	  Ausführungen	  der	  beiden	  geladenen	  Gästen	  des	  Abends,	  den	  beiden	  	  

Gemeindepräsidents-‐Kandidaten	  Aron	  Moser	  und	  Lucas	  Margreth	  zu	  ihren	  
vordergründigen,	  politischen	  Schwerpunkten.	  
	  
	   	  

	   Der	  Protokollführer:	  
	  

	   	  
	   Gian-‐Carlo	  Blaesi	  


